



Profesora
Migdalia Guzmán de Machado

Una vida dedicada a la filosofía, la educación y la gerencia

Haciendo mención a una vida docente que en este caso tiene interés de demostrar la dinámica que mantienen los docentes de la universidad Simón Rodríguez con los ánimos de recordar el ejercicio de algunos de ellos, se hace mención a la tradición y jerarquía académica de la Dra. Migdalia Guzmán de Machado, incluye aquí destacar algunos de sus aportes en investigación y sus tareas en el área de la educación, la pedagogía, nacional e internacional, básicamente asociadas con la Filosofía, concepto de libertad que desarrolla hasta hoy debido a su visión de futuro, así como también al ámbito de la administración y la gerencia.

La Dra. Migdalia Guzmán de Machado, es profesora de Filosofía y Ciencias de la Educación, egresada del Instituto Pedagógico de Caracas, Magíster Scientiarum en Educación y en Asesoramiento y Desarrollo Humano: mención Familia, Doctora en Educación y Postdoctora en Ciencias Humanas en la UNESR. Dentro de los cursos realizados por extensión Universitaria se puede mencionar: Gerencia por Objetivos, Gerencia por Proyectos, en el IPC y Planificación Estratégica, Análisis de Situaciones Problemáticas, Toma de Decisiones, Epistemología Profunda, Evaluación de Proyectos, Ciencia y Acción en la UNESR, Evaluación Cualitativa, Filosofía y Psicoterapia Humanista en la UCV. Es Facilitadora de Dinámica de Grupos, Organización y Métodos, Seminario de Gerencia y encuentros de desarrollo Organizacional.

Pero, antes de su tradición laboral en la UNESR, se graduó de maestra en el Instituto Universitario Pedagógico de Caracas, comenzando desde ese mismo momento como maestra/docente de primaria y de todos los niveles desde básica hasta la universidad.

Con su destacada labor como maestra recibió la aceptación del Centro Nacional de Audiovisual, institución dependiente del Ministerio de Educación donde ejerció un papel innovador para el país relacionado con la educación a distancia, llevando a cabo conjuntamente con las escuelas primarias tanto de Caracas como del interior del país, el programa “Televisión Educativa” realizando los cursos de primaria a partir de cuarto hasta sexto grado, donde las maestras en las aulas desarrollaban su trabajo docente como apoyo didáctico ya que no contaban con material suficiente y actualizado para desarrollar estos programas.

Esta contribución de Televisión Educativa para el país, constituyó un aporte importante en la educación de masa por los años de 1970, en vista que no solo se relacionaba con el hecho programático sino también con programas culturales y de música, que se realizaba con la intención de que los alumnos tuvieran conocimientos generales. En este proyecto tomaron parte destacada numerosos actores y actrices venezolanos, asimismo, se realizaron obra de teatro reconocidas como obras inéditas para esta edad escolar.

El Centro Nacional de Audiovisual (CAVN), tuvo la oportunidad de establecer relación con todas las cadenas televisivas tales como RCTV, Venevisión, Canales 5, 8 entre otros canales comerciales donde la población los seguía en todo el país, dentro de un horario matutino las escuelas encendían la televisión que tenían en sus aulas de clase y seguían diariamente este programa. Los días martes los maestros realizaban las preguntas a cada grado y los alumnos respondían, luego esas preguntas eran enviadas por correo al Centro Audiovisual donde los docentes que allí laboraban ayudaban a resolver los respectivos problemas y evaluaban a los estudiantes.

Este trabajo, también es otorgado a la Dra. Guzmán como coordinadora de los programas evaluativos a nivel nacional, el propósito del mismo era evaluar todos los centros institucionales del país en el área educativa para determinar las necesidades de material y equipos, así se fue determinando los problemas y habilitando todos los centros educativos. Esto también conllevó a implementar la creación de talleres para el desarrollo

del talento humano y el recurso humano que sirvió para poner en marcha todos los espacios y capacidades organizacionales que estaban en esas instituciones.

Este desempeño educativo fue caminando de la mano de la Profa. Guzmán, quien supervisaba todos los movimientos del programa televisivo como coordinadora nacional, también promovió la significación de la televisión en el área educativa y eso llevó a que la reconociera en los espacios internacionales y la invitaran a participar en eventos educativos internacionales, entre ellos, recibió la invitación para asistir a la ciudad de Cienaguita en el Perú en los años 70.

En la ciudad de Cienaguita en Lima-Perú, realizó un curso a través del Instituto de Solidaridad Internacional para desarrollar el 4to. Seminario Latinoamericano para profesores de teleducación, este fue titulado “La Sociología y la Pedagogía de la Teleeducación”, realizado en el mes de marzo de 1970. Esta actividad consistió en presentar y desarrollar el programa de la Teleeducación de Venezuela, donde abordó todos los contenidos, entre los que se pueden mencionar la elaboración y desarrollo de las Bandas Fijas y usar otros materiales didácticos aplicados para la educación a distancia, y desde luego realizó la presentación de los programas de educación televisiva, de cómo estos lo llevábamos a cabo. Todo esto originó una invitación a la Dra. Guzmán para permanecer en el Perú por más tiempo. Bajo su Coordinación este novedoso programa a distancia fue aplicado, en ese país en todos sus pueblos y ciudades. Esto trajo como consecuencia un reconocimiento al Ministerio de Educación de Venezuela por el apoyo y la facilitación de este programa en el hermano país.

Por tanto, esto llevó al Ministerio de Educación de Venezuela a que se creara una Coordinación Nacional a los fines de hacer un reconocimiento de las distintas instituciones audiovisuales del país, ayudándolos en su educación no solo básica sino también se extendió a nivel superior, como por ejemplo, a la Universidad del Zulia en la facultad de medicina y otras que solicitaban dicha formación, estos cursos estuvieron a cargo del Dr. Carlos Guzmán.

Ese desempeño en el área audiovisual permitió dos eventos internacionales como el Proyecto SERLA, que fue un proyecto internacional coordinado por la Profa. Guzmán y el Centro Nacional de Audiovisual quien tenía al Dr. Jesús Rivero como redactor del proyecto final. En este proyecto hubo representación de docentes de todos los países suramericanos.

También, a lo largo de su trayectoria en la educación, la Dra. Guzmán ejerció diferentes cargos y funciones, tales como: Asesora de Pedagogía del Centro Audiovisual, Maestra de Televisión Educativa, Jefa del departamento de Pedagogía del CAVN, Coordinadora Nacional de Técnicas Audiovisuales, Coordinadora de Pedagogía de la Extensión Experimental del Pedagógico de Caracas, IPC, Jefe del Departamento de Pedagogía del IPC, Coordinadora de la Comisión Redactora del Programa de Sociología del IPC, titular de la Cátedra de Dinámica de Grupos, Profesora de la Cátedra de Análisis de Situaciones Problemáticas en la UNESR, profesora de Cátedra de Comportamiento Organizacional del Postgrado y de la Cátedra de Investigaciones del Postgrado, ENAPH, Colaboradora y Profesora de Investigaciones y Evaluación de los cursos de postgrado de la Universidad de los Andes, ULA, Asesora de la Línea de Investigación y Comunicación de la ULA, Tutora de Trabajos de Investigación a nivel de Postgrado, de diferentes casas de estudios: ULA, UNESR, IPC, UMET, UNE, ESC, ENAPH y UNELLEZ.

Asimismo, es importante resaltar sus estudios y preparación en las diferentes instituciones del país: Formulación y Administración de Proyectos en Educación, Instituto Universitario Pedagógico de Caracas. Certificación en Coaching, Universidad Pedagógica Experimental Libertador. Tendencia de la Educación Superior en América Latina en el Siglo XXI, UNESR.

PONENTE en diversas Jornadas de Investigación: Investigar en la Diversidad para la Convivencia, UNESR. Estructura Institucional: Articulación entre Docencia, Investigación, Extensión, Gestión. UCV, 3er. Encuentro Regional de Investigación de la Zona Metropolitana. UNESR, Las Líneas, Grupos y los Proyectos de Investigación, como ejes de los Programas de Formación en el Postgrado de la UNESR. Jornada construyendo el Núcleo que Queremos, UNESR. Taller de Líneas de Investigación en Materia de Educación, UNESR. Taller “Bases Políticas y Personales de los Procesos de Incidencia de las mujeres en las políticas pública”, (AECID). Visión de la Ética en la Gerencia, UNESR. El acompañamiento pedagógico al docente: una reflexión desde el hacer investigativo en el fortalecimiento del desarrollo humano de los actores comunitarios. UNESR.

Entre los libros escritos por la Dra. Guzmán se tienen Gerencia Participativa (1993), Investigación Evaluativa sobre algunos cambios de actitud respecto a la sexualidad en niños de sexto grado de Educación Básica (1998).

En este mismo orden de ideas, también la Dra. Migdalia Guzmán por sus destacada participación en diversos eventos investigativos se hizo merecedora de múltiples reconocimientos, por su rol de ponente; asimismo, se hace un merecido reconocimiento al igual que lo hiciera en su oportunidad la Universidad de los Andes, la Universidad del Zulia, la UPEL y la Escuela Técnica de Hacienda Pública entre otros, así como su ejercicio que se deriva del Ministerio de Educación, en su rol de docente, quien dictó innumerables talleres de Crecimiento y Desarrollo Organizacional en la Universidad de los Andes, Curso de Gerencia Organizacional, Metodología de la Investigación, Mención: Gerencia, en el Centro de Investigaciones y Desarrollo Empresarial.

También obtuvo reconocimientos por parte de sus alumnos en la UNESR específicamente de los egresados del Programa de Estudios Postdoctorales, los estudiantes de la 1ra. Cohorte del Doctorado en Ciencias de la Educación de la ULAC. Los participantes de la Línea de Investigación: Gestión Estratégica y Políticas Organizacionales de la UNESR.

Fue la facilitadora de la Catedra Seminario III, del Doctorado en Ciencias Administrativas, titulado: En los encuentros de facilitación sobre la Producción Intelectual de Investigadores/as en Formación de las Ciencias Administrativas, del Curso Comprensión de la Realidad Nacional, Latinoamericana y Mundial de la Especialización en Gerencia General 2013-1. UNESR.

Igualmente, nuestra destaca profesora Guzmán también se hizo merecedora de las distintas Distinciones: Orden 27 de junio en segunda clase, Ministerio de Educación (1982), Medalla de oro por el IPC (1997), Medalla de oro, ULA (1993), Placa IPC (1994), Placa otorgada por once Municipios del estado Carabobo (1992-1993). Placa de Reconocimiento por los alumnos de la Maestría en Asesoramiento y Desarrollo Humano, UNESR. Esto solo es una pequeña muestra de los grandes logros que supo conquistar nuestra maestra.

Son muchas cosas que reconocerle, más que una profesora ha sido una maestra. Con este pequeño reconocimiento queremos manifestarle que toda su paciencia, disciplina y la destacada actuación durante toda su trayectoria profesional no han sido en balde, ya que le han permitido alcanzar el éxito junto a sus alumnos y participantes.

No es tan fácil, conseguir personas tan valiosas con tantas cualidades, cada palabra y cada desvelo por conocer, aprender y enseñar serán

recompensadas en su camino, desde los más pequeños detalles podemos ver su dedicación y amor por la enseñanza.

Maestra, siga adelante, siga sembrando esperanza, siga abriendo caminos nuevos para cada niño, joven o adulto que alcanzaste educar, gracias por motivarlos a aprender, a investigar y despertar en tus alumnos el pensamiento crítico.

Deseamos también que pueda ver en su futuro, como sus alumnos han alcanzado grandes triunfos, lo cual es motivo de gran satisfacción, Dios la premie con una larga vida llena de salud con una familia unida y bendecida.

***Para la Doctorísima
Revista Gerencia 2000***